

VERDAD

PERIÓDICO REPUBLICANO, DEMOCRÁTICO FEDERAL

Redacción y Administración
Calle Vilafant, 13, bajos.

APARECE EL PRIMER
Y TERCER SÁBADO DE CADA MES

SUSCRIPCIÓN: 0'75 peseta trimestre.
ANUNCIOS á precios convencionales.

CRÓNICAS

Los esclavos se cansan de serlo y llega día, que, sacudiendo el peso de sus cadenas y rompiendo el ominoso yugo que á su personalidad ha puesto la ruindad de los poderosos de la tierra, levantan suca beza y alzan su voz, pidiendo igualdad y justicia al dios de los desheredados. Y el dios de los desheredados son ellos mismos y al fin comprenden que son ellos los causantes de su propia esclavitud y al fin se disponen á obrar y dejarse de pedir.

Otro verdugo ruso ha caído. El príncipe Sergio, tío y consejero del miserable asesino de indefensos obreros en las calles de S. Petersburgo ha perecido á manos de la metralla revolucionaria.

No está, no, afortunadamente, ahogado el movimiento salvador. La revolución está latente; germina en los pechos oprimidos y no ha de tardar en estallar con todas sus horrorosas manifestaciones.

Es muy espantoso el rugido de un pueblo que despierta al ansia frenética de libertad después de muchos años de esclavitud; pero las revoluciones son necesarias y la sangre rusa que se vierta en pro de la buena causa abonará el terreno y fecundará la semilla del porvenir.

El Czar, imbécil, despreciable y cobarde, como todos los tiranos, ha contestado á los gritos de su pueblo, que le pide un átomo de libertad en vez de la montaña á que tiene derecho indiscutible, encerrándose en una fortaleza y rodeándose de tropa. Pero nada le valdrá. Todas las tropas de Rusia no podrán impedir que ese vil hipócrita purgue sus culpas y expie sus crímenes. La justicia popular no reconoce murallas.

Vivimos en el mejor de los mundos inimaginables. Faltando á la Constitución se cerraron las Cortes y faltando á la Constitución no se abren para someter á su aprobación las leyes que la necesitan para ser tales. A espaldas de nuestros representantes legales, se hacen crisis y se atropellan leyes. El Gobierno está convencido de que no nos resta virilidad y no para en barras. Ahora estamos en período electoral y, dados los antecedentes de los políticos que están en el candelero, puede asegurarse que el sufragio será escarnecido, prostituído, deshonrado y vilipendiado. ¡Y nosotros tan frescos!

La armonía republicana que, después de grandes esfuerzos había llegado á establecerse, está desmoronándose. Por todas partes aparecen escisiones y resquebrajaduras, que no dejan de ser muy

naturales pues siempre ha sido una barbaridad sumar cantidades heterogéneas. Por otra parte la argolla se enfría y aprieta más y más y esto hace nacer la desconfianza y el desaliento que se aumenta ante la inactividad de los Jefes.

Ha resucitado el carnaval. Vuelve á enloquecer durante tres días la humana familia. Olvidense las penas y desóiganse los gritos del estómago que se ha llegado á la época de diversión, de goces, de borracheras.... Luego ya untarán los sacerdotes vuestras frentes con ceniza.

¡Cuánta razón tenía un mi amigo que sostenía que el hombre es una m...!

J. ROJO.

ELECCIONES (?)

Susúrrase, que el próximo domingo debe haber elecciones. ¿Y qué? Para nosotros que ya no somos lo que fuimos, para nosotros que hablamos en un sentido ú otro según el brillo del oro protestante, para nosotros que cortamos trimestralmente el cupón de títulos adquiridos con la política, nos son completamente indiferentes esas luchas pacíficas.

En otro tiempo fuimos buenos; hoy somos malos. Nuestros entusiasmos de soldado al servicio del partido, mejor dicho, de la causa republicana federal, se utilizaban antes porque seguíamos y hacíamos lo que el jefe nos mandaba, fuera ó no cuerdo ó democrático. En los días que corremos, nuestra cooperación sería contraproducente. Por eso las autoridades del partido federal han llamado y reunido solamente á los suyos, los buenos, eliminando los otros, los que por sostener ciertas verdades y combatir errores y extravíos, candideces y soberbiedades de personas que considerábamos por su valer, hemos sacrificado hasta la amistad particular con algunas de las mismas.

Ante esto y la campaña indigna que se ha hecho en las columnas del periódico oficial del partido contra la publicación bimensual VERDAD, ¿qué nos importan las futuras elecciones, ni qué nos puede mover, sacándonos del ostracismo en que nos han metido las lenguas viperinas de unos, las maquinaciones de otros, las concomitancias de todos nuestros detractores?

—¡A votar!

—Que se voten así mismos los candidatos— Esto desearían, quizá, que contestásemos, aquellos que aún no nos conocen.

¡Cuán equivocados van! Jamás dejaremos de cumplir nuestro deber, nos tengan ó no por federales. Nosotros que no sabemos odiar, que no guardamos para ellos ni un átomo de rencor, pero eso sí que no les depositaremos mas la confianza que nos merecieron, iremos á votar la candidatura republicana federal unionista, veremos con satisfacción, con gozo infinito que salga triunfante, celebraremos con júbilo la derrota monárquica.

¿Cómo nó? si es nuestra constante aspiración: derrotar siempre que ocasión se presen-

te, á nuestros enemigos de verdad, á los monárquicos, á los aduladores del becerro de oro, á los farsantes de la política, á los causantes de la ruina de la Patria, á los que con su caciquismo embrutecen el sufragio universal, á los que miran al ciudadano como súbdito ó vasallo y al obrero como siervo; á los que á no tardar harán de España una colonia de Turquía.

¿Frios nosotros ante el combate entablado entre monárquicos y republicanos? Eso nunca, nunca.

¡A las urnas, todos los que de republicanos y federales se precien!

¡A votar la candidatura republicana cuantos quieran con la destrucción de lo caduco, la implantación de la República salvadora!

FILÓFANO.

«TEORIZANDO...»

Es el hombre, psicológicamente considerado, un extraño compuesto, en el que se ven mezcladas y manifestarse sin orden ni concierto, ora las más sublimes ideas, como si fueren manifestación de algo divino que en él exista, ora las más estupendas aberraciones nacidas de algo muy material y grosero que en sí posee, de algo que se desarrolla sin darse uno cuenta con fuerza avasalladora, muy difícil de contener, y que Zola denominó con frase gráfica, la *bestia humana*.

Estas dos fuerzas, positiva la una, negativa la otra, luchan continuamente entre sí, y según obtiene cualquiera de las dos, predominio sobre la otra, así son sus efectos buenos ó malos, traducidos en el hombre, por medio de sus actos.

De aquí, pues, que el libre albedrío del hombre, sea tan solo una verdad relativa; y decimos relativa porque en *ninguna* ocasión puede aquél emitir un juicio, ó ejecutar algun acto con absoluta libertad de acción, estando siempre influido por mil causas, visibles unas, invisibles las más, que determinan la acción en tal ó cual sentido.

De aquí nace la volubilidad humana, que todo individuo en mayor ó menor grado posee y de la que tantos presumen estar exentos, y de aquí la gran verdad de que un mismo objeto sea visto de diferente manera, por una misma persona, según sea el prisma ó diferente el color del cristal que ha empleado.

Resultado de lo anteriormente y á grandes rasgos expuesto es que un hombre considere á veces como blanco, lo que ayer conceptuó que era negro, y que un mismo hecho merezca distinta apreciación según el estado psicológico del individuo que la ha formulado.

Por fortuna el hombre, puede hacer mucho para inclinar la balanza hácia al lado de la *Perfección*, procurando desarrollar en todas las ocasiones su principio inteligente, que es la fuente del bien, é intentando ahogar en su seno á la *bestia* en cuanto note que asome la cabeza, destruyendo así, en lo posible, sus perniciosos efectos.

ESTUDIANTE.

NUESTRA OPINIÓN

Hemos recibido el num. 39 de la bonita revista comercial ibero-americana *Mercurio*, junto con un atento B. L. M. en que se nos invita expongamos nuestra opinión sobre un artículo titulado "La perla de las Antillas" que trata de Cuba y sus progresos desde que forma Estado independiente.

Diversas son las causas que han motivado la prosperidad de la gran antilla, pero en nuestro concepto, una de las más poderosas y tal vez la principal es el estar regida republicana; la república es la fuente de todos los progresos y tiene dos ventajas, la de que los ciudadanos pueden elegir como Jefe de Estado á un hombre digno de ello por su virtud y su saber, y la de que se economiza en lista civil gastos de representación, clases pasivas y supresión del presupuesto de culto y clero que si hay álguien que lo necesita para sí, el Estado no lo necesita para nada, lo cual puede aplicarse á fomento, instrucción, obras públicas y á todas aquellas mejoras positivamente útiles para el país; el cual no solamente ha mejorado moral y materialmente sinó que también bajo el punto de vista higiénico, calculándose en la mitad de las que antes causaban las víctimas que causan hoy las enfermedades propias del país.

Comprendiendo que el progreso de los pueblos depende casi exclusivamente de la cultura de los mismos, dedica el gobierno de Cuba, la mayor parte del presupuesto á instrucción pública.

Así es como viven los pueblos modernos, los que saben sacudir el yugo de viejas tradiciones, por inspirarse tan solo en el bien general. La rápida transformación que se ha operado en Cuba puede servir de espejo á nuestra madre patria.

La labor que está realizando la revista *Mercurio*, merece aplausos que nosotros no le reateamos.

EL CORSÉ

De las casi siempre ridículas y calamitosas exigencias de la moda, ninguna tan durable ni tan perniciosa como el corsé común.

El uso de esta máquina de tortura para el cuerpo femenino es antiquísimo, y pareciendo lo natural, que con la civilización y vulgarización de las reglas de higiene, fuera llamado á desaparecer, vemos por el contrario, que son rarísimas las mujeres que no emplean dicho artefacto, *perfeccionándolo* cada día con el aditamiento de nuevas y más resistentes varillas, de hierro ó acero, con lo que resulta más perfecta la obra de estrangulación de los órganos que abarca el anthigiénico aparato. Téngase en cuenta, que como hemos dicho más arriba nos referimos tan solo al corsé común, pues existen y se emplea en determinados casos vendajes, ceñidores ó fajas, cuyo empleo es racional y muchas veces necesario.

Un ilustrado autor, médico por añadidura, decía del corsé que era coraza vanidosa y coqueta; trasto feo é inútil; tiranuelo revolucionario, sedicioso y conculcador de las leyes del organismo; verdugo estrangulador; demagogo frenético; socialista intransigente, anti-pulmonar anti-cardíaco, anti-hepático, anti-gástrico, anti-esplénico, anti-trípico y anti-diafragmático con todos los *antis* torácicos y abdominales habidos y por haber, déspota de primer orden, pillete de cuatro suelas que pesa como una calamidad sembrando el espanto y la desolación entre los pacíficos habitantes de las repúblicas del pecho y vientre, que es como si dijéramos de los *Estados-Vecinos*, transformándolos en un verdadero *Pandemonium* á despecho de

los médicos y á ciencia y paciencia de.....Satanás, digo, de la mujer.

No es posible hacer una descripción más detallada y exacta, del que llama el autor de referencia, *autócrata de Rusia*, cuya única y constante tarea es la de segar talles á cercén, ó cuando menos la de transformarlos en X en ochos de cifra ó en calabazas de peregrino.

Estendiéndose en más consideraciones juzgaba inútil el persuadir á las mujeres de su loca aberración, y aconsejaba á los jóvenes no se dejaran tentar por la seductora flexibilidad de las filiformes y curvilindas cinturas de ciertas pollitas.

Y si por casualidad alguna, lee las precedentes líneas ruégole encarecidamente no guarde rencor, al que suscribe, que solo ha hecho transcribir las palabras de un hombre experimentado, con las que está conforme, á pesar de lo cual no dejan de tentarle las mujeres, con corsé puesto ó sin él.

VULCANO.

MINUCIAS

Un escéptico nos asegura, con fundamento, que D. Mariano Pujulá era autor ó inspirador de varios sueltos publicados en el *Autonomista de Figueras*, sueltos que á la par de ofender injuriaban á un compañero de esta redacción. ¿Cómo no creerle—decía el escéptico—autor ó inspirador de los aludidos escritos, sí á él y solo á él hablale en otros tiempos de buenas amistades hablado de los hechos que el expresado Sr. tuvo á bien revelar á medias y á gusto de los autonomisteros en su periódico?

Con tal creencia se redactó el suelto de nuestro número anterior, dirigido al Sr. Pujulá. Este Sr. más susceptible y *mes mal pensat* que quién lo fuera mucho, ha visto en nuestro suelto palabras de doble sentido, y, por lo que se vé, ha dado por interpretarlas de un modo distinto al que fueron escritas, pidiéndonos una rectificación ó retirado de las mismas (no obstante de *no deberle producir efecto alguno*, como afirma el periódico de los sabios y límpidos) y *amenazándonos con llevarnos á los Tribunales* (recurso muy democrático entre republicanos) precisamente al mismo tiempo de escribir J. B. T. que *afortunadamente los republicanos han dejado ciertas disenciones* á fin de obtener la victoria electoral.

Jamás hubiéramos imaginado que ciertos malhumorismos llevaran á antiguos amigos y correligionarios al extremo de querer perjudicar á quienes no han hecho mas que defenderse del golpe recibido. Mas no nos asusta el Sr. Pujulá ni quienes puedan aconsejarle.

Nos pide rectifiquemos conceptos falsos é injuriosos, á su entender, y debemos contestarle que jamás hemos mentido ni injuriado á él ni á nadie. Es falso—dice dicho Sr.—que sea un *dechado de virtudes cívicas*: sentimos, francamente, habernos equivocado.

Si él era, como no desmiente en su carta, el autor ó inspirador del articulo que vió la luz en el primer número del *Autonomista en Figueras*, y que llevaba por título "Mínima" título *propio, exclusivo*, como el de *Doloras*, de Campoamor (y sálvase la comparación) de un compañero nuestro, ¿qué de particular, ni falso, ni injurioso, ni calumnioso tenfa que le nombráramos *usurpador de títulos*?

¿Él quiso entender, quizá, usurpador de títulos nobiliarios ó de la Deuda? ¿Qué culpa tenemos nosotros de ello?

Suscribía el articulo la firma de L. Vergel Villanueva. ¿Quién es capaz de decir que esa firma no es imitación de la de L. Vergés Vilanova, como Calisaya es imitación de Calisay? Entendió el Sr. Pujulá que *imitando fir-*

mas significaba falsificando firmas ó autógrafos? No podíamos suponer que su buena fe fuera rayana á la malicia insuperable. En cambio nosotros al vernos tratados de *Nelos* no hemos querido interpretar la palabra en el sentido de *asesino*, pues, de haberlo hecho, ya hubiéramos estampado el papel indecente al rostro del autor.

La expulsión injusta (como se ha reconocido posteriormente) de los dos concejales republicanos á que alude en el suelto de marras, todo el mundo sabe, incluso el Sr. Pujulá, á que fué debida: á la excitación producida por contrariedades, á la soberbia de autócrata federal, á las debilidades é ineptitudes de Jefe que siempre ha sufrido, dominado y distinguido al *Infalible*, causa verdadera y única de la división y aniquilamiento del partfdo federal de Figueras, verdad que el sueltista de casto papel se olvidó historiar, hecho por el que escribimos que el Sr. Pujulá se entretenía en *relatar truncadamente hechos*.

Dice el tan repetido Sr. que es falsa la insinuación de *falsos* móviles. Pues nosotros sostenemos lo escrito y le invitamos á comprobarlo, seguros de oírle rectificar conceptos erróneos, debidos á una infidelidad de memoria.

A sinceridad y nobleza no nos ganarán nuestros ex-amigos.

Juzguenos la opinión y juzgue á aquellos que parece han sintetizado sus aspiraciones en dos negras palabras: odio y venganza.

A UN «VIVIDOR» DE GERONA

En Gerona luce sus gracias dos veces á la semana el más habil tocador de bombo del globo terráqueo.

Este músico *célebre* tiene por enemigo acérrimo al que no acepta cualquier letra por él girada á cambio de tocar ó permanecer mudo.

Hay un pensamiento que dice: "es muy hermosa la verdad; más; ¡ay del que se atreve á mostrarla!"

Por decirlo, hemos visto negada nuestra personalidad política, y aun varonil, por el ente más sinvergüenza que se ha conocido.

En uno de sus pasados accesos de bilis nos llama una porción de cosas feas, que á nosotros nos han complacido en extremo, porque la difamación es alabanza cuando sale de bocas malsanas.

Tal vez hayamos ido alguna vez, ó vayamos al presente, equivocados en muchas cosas; pero nunca hemos hecho servir á nuestra modesta publicación de "agencia de negocios."

Dice el muy guasón que nosotros le habíamos ofrecido defender sus principios. No digamos los principios. Para poner á salvo el mismísimo cocido le sobran artimañas al bombista de marras.

Como nosotros, bien ó mal, llenamos el periódico, no queremos concederle más líneas.

Un bombista no merece tanto.

¡A un lado!—¡Paso á las personas decentes!

RÁPIDA

«La humanidad vive, la sociedad marcha, los pueblos sufren cambios y vicisitudes, los individuos obran»

Empiezan á vislumbrarse los tenues reflejos de la feliz aurora del gran ideal. La autoridad ve, en todas partes y tiempos, desmoronarse el castillo de su prestigio y estremecerse los cimientos de su arcaico poder. El hombre comprende, estima y se apresta á defender su personalidad que no ha de estar sometida á ningún poder. Todas las tiranías tienden á su propia

ruina y vñanse al país de la nada, de donde no debieran jamás haber salido. Siéntese un estremecimiento general precursor de un desenvolvimiento y de una revolución grandiosa que ha de cambiar la faz del mundo.

En el inmenso vientre de la humanidad vive y se desarrolla el nuevo ser, antes de cuyo parto, se pasarán años, tal vez siglos; pero que nacerá radiante y bello, y al asomar por Oriente su rubicunda faz el sol de la libertad sin limitaciones, iluminará el fraternal abrazo de los pueblos y de las razas.

R.

PICOTAZOS

Uno de los días de la última semana encontramos, al entrar en nuestra Redacción, á un compañero llorando á moco tendido y á otro mesándose desesperadamente los cabellos.

¿Que ocurre, les preguntamos, que justifique vuestra actitud?

—¿Es que Bofill, el Infalible, ha vuelto á excomulgarnos?

—¿Os acordáis aún de *Rosarillo*?

—¿Habéis leído de nuevo *L' Hereuhet*?

—¿Acaso, el *úrase* del Casino?

—¿Os ha visitado el investigador de Hacienda?

—¿Ha publicado versos algún sastre?

A todas estas preguntas contestaron con un tétrico y negativo movimiento de cabeza y cuando más sosegados, pudieron decir que *El Autonomista* de Gerona nos había retirado el cambio, el llanto fué general.

Durante el año pasado, y en una sola Iglesia de Valencia, se administraron 70.000 comuniones.

¿Se deberá á esto la inesperada subida de las harinas?

¡Y luego salen representando á la justicia por una balanza equilibrada!

En Madrid á Roberto Castrovido le han condenado, por supuestas injurias á un fraile, á una porción de años de presidio.

En nuestra localidad hay quién, con anuncios carnavalescos, asesina el arte, prostituye la retórica y abofetea al sentido común sin que hasta la fecha, que sepamos, se le haya instruido sumaria.

CORRESPONDENCIA

Sr. Director de VERDAD.

Santa Coloma de Farnés 20 de Febrero de 1905.

Como la sinceridad es la que distingue en todos los órdenes de la vida á los hombres de buena fe, los suscritos componentes de la Junta municipal de Unión Republicana de esta villa, protestan de los acuerdos tomados en la reunión celebrada ayer en Blanes, en que tuvo lugar la designación de candidatos para luchar en las presentes elecciones de Diputados provinciales, y en su consecuencia declaran que no cumplirán ni estimularán el cumplimiento de dichos acuerdos. Lo que hacemos público por medio de algunos órganos de la prensa que acuden á la defensa de nuestros ideales, no para dar explicaciones, siempre perniciosas, sino para que los prestigios del partido, pongan mano firme á este incidente en bien de la salud de la República.

Salvador Palou.—Pedro Girona.—Pedro Viader.—Pedro Roca.—Fructuoso Güell.—Juan Comalat.

CARTA DE GERONA

Sigue el escándalo en esta población del asqueroso contrabando procedente del cementerio de esta ciudad; pero al descubrirse esta vez no fué por el procedimiento de la *Pastera* ó del *entierro*, como podría llamarse, sino que deseando seguir las vías del progreso el *enterrador* lo verificaba montado en bicicleta, siendo detenido y llevado á la cárcel.

Se ha recibido del Tribunal Supremo la aprobación de la sentencia de muerte impuesta por esta audiencia contra un sujeto, por asesinato, el que será ejecutado en breve.

Estos días fué robada la caja de la Iglesia del Mercado de esta ciudad, siendo detenido el autor por el cabo de Municipales señor López.

A los del *traje haraposo*, no se les vió el pelo.

2-marzo-1905.

M. A.

GACETILLA

Se dá como cierto que los candidatos á Diputados Provinciales que lucharán en las próximas elecciones, son:

D. Antonio Lloveras Gibert

D. Esteban Bernet Gelabert

D. Juan Carreras Barneda

D. Carlos Cusí de Miquelet

D. Juan Giralt Rigau

D. Ramón Gaudier Serres.

D. Miguel Gorgot y Gorgot

D. Pedro Vayreda Olivás.

} Federales.

} Unionista.

} Canalejistas.

} Conservador.

} Carlista.

} Regionalista.

Próxima ya la hora de la lucha, son sabrosísimas las negociaciones y conjeturas que, por exteriorizarse, sabemos hacen nuestros enemigos, los monárquicos, para derrotarse unos á otros: la que causa más gracia es la de que el señor Marqués de Camps empuje la del señor Vayreda.

Los nuestros, los republicanos, no andan dormidos pues aun cuando todo se lo hacen ellos, no ignoramos que trabajan de firme y no es gratuito afirmar que lograremos la victoria.

No es de olvidar el modo y forma como ganaron las elecciones últimas de Diputados Provinciales algunos de los reincidentes en las actuales.

Conviene que los republicanos todos estén á la brecha y al sinvergüenza que se atreva con el *pu- chero* darle el postre.

¡Que no val á badá!

Recordando antiguas serenatas, hay malicioso que se atreve á suponer si los republicanos, ó quien en comisión les representa, aflojarán para que tengan puesto los canalejistas y ello á cambio de cierta absolución.

Nosotros, que conocemos á los que, según nos han dicho, forman parte de la comisión electoral, tenemos el pleno convencimiento de que es falso de toda falsedad, tal aserto y de que solo obedece á los partidarios de algún otro pretendiente.

Tenemos noticia de que la candidatura federal-unionista está en alza, pues causa buena impresión en la comarca, el nombre de los candidatos, dada su consecuencia política y circunstancias personales que les adornan.

Nos place ver á la gente del *Autonomista*, trasladando á sus columnas biliosos esperpentos literarios.

Del autor, conocidos sus antecedentes, se comprende el *desahogo*; á sus copiadotes su conducta les retrata.

Los dueños del café «El Odeón,» nos comunican que, en obsequio a los concurrentes al mismo, celebrarán durante los próximos días 5, 6 y 7 de 1 á 2 tarde, grandes conciertos por la orquesta *La Ampurdanesa* de esta Ciudad, dirigida por el reputado profesor Sr. Agramont.

Teníamos pensado llamar la atención del Alcalde acerca de los ganchos de hierro que se han clavado en los venerables plátanos de la Rambla, con manifiesto agravio del ornato y del respeto á las plantas; pero estamos acostumbrados á que lo mismo en esto que en otras muchas cosas (1) son despreciados nuestros consejos y *desatendidas* nuestras denuncias.

De modo que.....no decimos nada de los garfios.

Afortunadamente, resultó la segunda de las hipótesis que sentamos en nuestra anterior edición, respecto á la reaparición de *L' Hereuhet*. Es ñoño en el más alto grado que puede alcanzarse y su lectura causa sueño é inspira lástima hacia sus

(1) No nos referimos al juego de prohibidos que denunciábamos en nuestro pasado número.

floridos redactores. Esto no excusa, sin embargo, de merecidas censuras á la Junta de Gobierno del Casino que al apadrinar á hoja tan insulsa ha puesto en ridículo á la Sociedad cuya dirección le está confiada.

Según referencias, por el Juzgado instructor de esta Ciudad se ha decretado el procesamiento y libertad provisional del Alcalde de la villa de Massanet de Cabrenys, D. Mariano Más, en virtud de una causa criminal que contra el mismo se instruye por supuesta desobediencia al Sr. Gobernador Civil de esta Provincia.

Nos abstenemos de hablar del asunto, por estar bajo la acción de la justicia, y como confiamos que ésta, en su día, proclamará la inocencia del señor Más y resplandecerá el sol de la verdad en todo su fulgor, tiempo nos sobrará para ello.

El origen es el tan manoseado de la orden prohibitiva dada por el Alcalde de echar al vuelo las campanas de la Iglesia de Massanet, por carecer la torre campanario de ciertas rejas ó medidas de seguridad que para ello exigen las Ordenanzas municipales de aquella villa, Ley de régimen interior de la misma, y cuya exacta ejecución exigía el hoy Sr. Más.

Reunida la Comisión de festejos que debía organizar los de las próximas ferias de Santa Cruz, ha dimitido su cargo motivado á la pequeña subvención señalada por el Ayuntamiento y á la apatía que los comercios de esta Ciudad demostraban ya en anteriores años en favorecer con su óbolo á que resultaran lucidas.

Veremos lo que resuelven nuestros ediles acerca el particular.

La prensa de la Provincia nos anuncia con frecuencia visitas del Sr. Bofill hacia el señor Gobernador.

Nos huele á podrido.

Se nos asegura que los catalanistas de esta localidad han acordado no apoyar al señor Vayreda, candidato regionalista en las próximas elecciones provinciales.

¿Tendrá relación este acuerdo con la visita que hizo á esta ciudad el *sardanista* Cambó?

¡Quina poca germanor!

Si las múltiples ocupaciones de nuestros *patriarcales* empleados municipales se lo permitieran, les suplicaríamos se dieran una vueltecita por la rambla, al atardecer ó primeras horas de la noche, y podrían ver una legión de muchachos que han tomado aquel sitio por campo de sus juegos, con gran molestia y peligro de los paseantes que allí concurren.

Igual acontece en la Plaza del Teatro y en los pórticos del mismo, en cuyos sitios se hace imposible pasar á ciertas horas del día, sin salir averiado el que lo intente.

Creemos que si por casualidad se enteran de nuestra petición los aludidos funcionarios, contestarán filosóficamente: *¡Ya se arreglarán bé prou!*

Durante la temporada de Cuaresma actuará en nuestro Coliseo la compañía cómico-dramática que dirige el primer actor Antonio Piera.

Forman parte de ella la señorita Baró, las señoras Planas y Pallardó y los señores Espinosa, Oliver y Cosmo, de los cuales daremos nuestra opinión en los números sucesivos.

Ha marchado á Alemania nuestro compañero de Redacción Esteban Carreras.

Al despedirse de nosotros prometió enviarnos alguna correspondencia que creemos verán con gusto nuestros lectores.

Entre los periódicos de cambio últimamente recibidos, figura *La Justicia*, de Vich, que viene á defender los nobles ideales de la libertad y progreso en la aludida población, meta hasta ahora del clericalismo.

Con todos establecemos gustosos el cambio, al mismo tiempo que felicitamos á la redacción del indicado periódico y especialmente á su director, el abogado de aquella ciudad don Andrés Serra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LEGIA
LÍQUIDA



PROGRESO



LEGIA
LÍQUIDA

Pídase en todas las tiendas de comestibles y ultramarinos

Fabricante: Vda. de M. DARNER. ... FIGUERAS.

ESPECIALITATS CUSÍ

Laboratori d' anàlisi—Orinas y llets.

efecte segur é immediat per curar ab

Pomada CUSÍ,
ULLS DE POLL
DURESAS
VERRUGAS

ab la rapidesa dels medicaments heroics.
(vegis el prospecte qu'acompanya la capsula).

La Farmacia CUSÍ ofereix ademes als clients

Neuralgina,
DOLORS NERVIOSOS
DE CAP Y LA BOCA
(remey extern)

Cura al acte de sa aplicació, els dolors nerviosos que provenen de la boca, s' escampan per tot el cap.

la secció d' ortopèdia, solidament provehida. Braguers, duchas Smard, tirallets, pulverizadors, mitxas de goma.
la secció d' herbolaria, verdaderament notable per lo completa.
el laboratori farmacèutich, ahont s' hi prepara Glas per malat, Gas oxigéno medicaments granulats etc.

Gotas CUSÍ,
CAIXALS CORCATS

N' hi ha prou ab una desfila posada en la part corcada, per calmar el mal de caixals mes fort.

ANTIGUA CASA "GENSANA"

QUINCALLERIA Y MERCERIA

JAIME NAVARRA É YLLA

Sucesor de J. BOSCH Y ROIG

Calle de Gerona, núm. 3.—FIGUERAS

Al dirigirme al público por primera vez, tengo el honor de poner en su conocimiento el haberme hecho cargo del establecimiento de QUINCALLERIA Y MERCERIA de D. Jaime Bosch y Roig, sucesor de J. Bori, que por fallecimiento de dicho Sr. Bosch me ha cedido su viuda D.^a Jacinta Roig, propietaria que había quedado del mismo.

Siendo mi ánimo continuar el mismo negocio, he puesto especial empeño en proveer mi establecimiento de un completo y variado surtido en artículos relacionados con el mismo, á fin de satisfacer en un todo los deseos de los que me honren con su confianza.

Especialidad en JUGUETES, OBJETOS PARA REGALOS, PARAGUAS y artículos de temporada.

«EL RAYO»

B. LLAUDADÓ

Encargos para Figueras, Gerona, Barcelona y viceversa.

Direcciones:

Figueras calle Perelada, 15 | Barcelona calle del Rech, 41.

Ofrezco al público los servicios con la seguridad de que los encargos que se me confien, serán atentamente cumplidos con puntualidad y personalmente.

Viaje diario y en tren exprés.

Sale de Figueras á las 5 de la mañana. Llega á Barcelona á las 8 de la mañana.

SE VENDE á precios reducidísimos lo siguiente:

Varios Bocoyes, barriles, pipas y toneles vacios.—Un depósito de hierro estañado.—Una máquina para moler almendra.—Una máquina para tapar botellas.—Instalación y aparatos de gas.—Armarios, estantería, escaparate y mostradores.—Un carretón y varios útiles.—Jarabes, licores y champagnes.

Todo de la antigua fábrica y tienda de la Sra. Vda. de A. Corbera.

Dirigirse á **Luis Vergés**, calle de S. Cristóbal, 12, 1.º FIGUERAS.

CAFÉ COLÓN

Este antiguo Café, dotado de lujosos y bien decorados locales, ha abierto nuevamente sus puertas, corriendo á cargo ahora de D. PEDRO CAMPS MIRACH, sirviéndose en él al público que concurra allí, muy buen café y excelentes bebidas.

ARS: NOVA

Talleres de OBJETOS ARTÍSTICOS para regalos: como BUSTOS.—JARROS.—CENTROS.—BOMBONERAS.—MACETAS.—CARTELAS.—ANFORAS.—ADORNOS para JARDINES. etc., etc.

PRESENTADOS POR

J. FONOLLEDA.—Barcelona

DISPONIBLE

COLEGIO RAMIS

Primera enseñanza en sus tres grados.

Método racional; Práctica y experimentos

Clases especiales para señoritas y para adultos.

Preparaciones para EL BACHILLERATO

Las Galletas y Bizcochos de Lujo

DE LA FÁBRICA

LA GLORIA

Hállanse de venta en las principales Confiterías y Droguerías.

Para encargos dirigirse á su representante

J. FONOLLEDA.—Barcelona

LA PROVIDENCIA

Gran fábrica de Bujías y Cirios Esteáricos

Mecha de extensión instantánea.—No despide olor

Invencción del Fabricante.—San Sebastián (Guipuzcoa)

Se mandaràn gratis, á quien lo solicite catálogos y precios.

Dirigirse á

J. FONOLLEDA,

Representante.—BARCELONA

AGENCIA DE PERIÓDICOS

— DE —

FRANCISCO CANET

Subida al Castillo, 2.

Fábrica de chocolate y Bombones finos

ESTRADER y C.^a S. en C.

Especialidades de la casa

BOMBONS CHOCOLATS.—VIENA.—TORINO y PARIS.

REPRESENTANTE

J. FONOLLEDA.—Barcelona